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ATA Nº 01 – Reunião Ordinária da Congregação do
CFCHS, da Universidade Federal do Sul da Bahia
(UFSB), Campus Sosígenes Costa, realizada em 14
março de 2023.

Reunião realizada no dia 14 de março de 2023, às 9h, metapresencialmente, através do link de1

acesso: https://meet.google.com/qtv-zchq-jjj?authuser=1. São membros: Prof. Luiz Antônio2

Silva Araújo (Decano do CFCHS, presidindo a reunião); Prof. Victor Hugo Criscuolo Boson (Vice3

- Decano do CFCHS); Prof.ª Ivana Maria Gamerman (Coordenadora do Bacharelado4

Interdisciplinar em Humanidades - BIH); Prof. Pablo Antunha Barbosa (Coordenador do Curso de5

Antropologia); Prof. Cristiano da Silveira Longo (Coordenador pró-tempore do Curso de Direito);6

Prof. Rodrigo Oliveira Fonseca (Coordenador do Curso de História) e a Prof.ª Janaína Zito Losada7

(Coordenadora do Programa de Pós Graduação em Estado e Sociedade - PPGES). São convidados:8

Prof. Márcio José Silveira Lima (Servidor Docente); Samilly Lima (Discente); Hortencia Brito9

(Discente); Isabelly Dutra (Discente); Diego Casemiro (Discente), a Prof.ª Cristina Pazó (Servidora10

Docente) e a Prof.ª Lina Rodrigues (Servidora Docente). INFORMES: 1. O decano abriu a reunião11

e pediu que as coordenações de cursos apresentem seus informes. Pablo Antunha Barbosa informou12

a realização da reunião do colegiado de Antropologia na data de ontem (13/03) e informou que o13

auxílio da estudante Isis terminou neste mês de março. Comunicou que os representantes do curso14

estão interessados em novo auxílio e consultou o decano sobre a possibilidade. O decano expressou15

que a Universidade terminou o ano de 2022 com déficit de mais de 3 milhões de reais. Comentou16

que a previsão é, até o final deste mês, para se ter a ideia sobre a destinação de verba. Salientou que17

o limite orçamentário das Universidades é decrescente desde 2019. Pontuou que o orçamento da18

Universidade deve ser o mesmo do ano anterior, conforme pressões da Andifes, mas ainda aguarda19

definição. Alegou que somente a partir desta definição, serão tratados os pedidos de verbas para20

auxílios e viagens. Pablo Antunha lembrou o convite recebido para participar da reunião com a21

coordenação do Parque Monte Pascoal, explicou o motivo de não poder ter participado, perguntou22

aos presentes se algum coordenador conseguiu participar e pediu que caso alguém tenha tido a23

oportunidade de participar que compartilhe nesta reunião quais foram os esclarecimentos e24

https://meet.google.com/mkp-ezyf-pph?authuser=1
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solicitações da coordenadora do Monte Pascoal aos Decanatos. Rodrigo Fonseca confirmou sua25

participação na reunião realizada com a coordenação do Parque Monte Pascoal. Pablo Antunha26

Barbosa questionou sobre o fluxo para apreciação/aprovação de projetos de pesquisa, perguntou27

sobre a resolução do Centro de Formação e sugeriu alinhar os cadastros dos projetos de pesquisa.28

Luiz Antonio explicou o fluxo: Quando for de fomento ou concorrendo a edital próprio da29

Universidade é ad referendum e quando não for essas situações passa pelo colegiado, em seguida é30

apreciado na Congregação com indicação de um/a parecerista. Janaína Losada compartilhou a31

mesma dúvida surgida no PPGES referente à aprovação de projetos, esclareceu que a resolução não32

define um fluxo. Sugeriu não criar um trabalho imenso. Lembrou que não tem apoio técnico para33

fazer essas aprovações. Sugeriu pensar em encaminhamentos intermediários para que os projetos34

não fiquem parados aguardando uma deliberação. Comentou a experiência no âmbito do PPGES e35

compartilhou que não sabe qual o formato e se precisa ser só o título e a ementa, ou se precisa do36

projeto inteiro. Pablo Antunha Barbosa comentou sobre as inscrições de novos discentes da37

primeira chamada e informou que a representação discente está organizando um acolhimento com38

piquenique étnico que busca de uma forma mais acolhedora promover a integração dos calouros da39

Antropologia. Luiz Antônio aproveitou a oportunidade e compartilhou que a Comissão Gestora do40

campus solicitou a indicação de um representante de cada Unidade para fazer os encaminhamentos.41

Pediu a manifestação de interessados para representar o CF. Não houve manifestação. Rodrigo42

Oliveira Fonseca compartilhou a sua experiência na reunião com a direção nacional do Monte43

Pascoal, informou que foi o único do CFCHS presente e que os demais participantes da UFSB44

eram do CFCam. Considerou a importância para o CFCHS e compartilhou que o Parque Monte45

Pascoal está 100 % localizado no território de Porto Seguro. Abordou sobre a localização e a46

quantidade de conflitos. Pontuou que gera uma demanda para o campus e oportunidades de projetos47

de pesquisa e extensão, comentou que são 08 aldeias e se considerar o entorno são 20 aldeias,48

considerou a amplitude e abrangência da área que vai do Rio Caraíva até o Rio Corumbau.49

Comentou a pouca estrutura, afirmou que para ir ao local tem que ser num esquema bate e volta50

pois o parque não tem espaço de alojamento e nem água que permita o pernoite. Considerou um51
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bom espaço para atividades. Considerando a dificuldade de recursos para financiar auxílios, Ivana52

Gamerman sugeriu a possibilidade de monitoria não remunerada e conta como horas53

complementares e que ajuda muito. Luiz Antônio falou que tem que fazer uma consulta à Progeac54

para ser coerente. Janaína Losada informou sobre o quantitativo elevado de trabalho para o cadastro55

na plataforma Sucupira, comentou que o GT da Prefeitura foi finalizado e há agendamento de56

audiência pública marcada para segunda-feira, dia 20 de março às 9h da manhã, convidou os57

presentes para a participação, explicou que é um trabalho de qualificação dos museus realizado58

muito próximo à Secretaria de Educação. Luiz Antônio iniciou os informes do Decanato: O decano59

compartilhou as informações da Reunião com a reitoria realizada na última semana, reforçou o60

déficit de 3 milhões e a indefinição do novo orçamento. Falou que a verba de custeio é prevista para61

o final de março/2023. Informou a tendência de o Mec evitar ao máximo a liberação de códigos62

para contratação de Técnicos Administrativos TAs. A medida busca não ocasionar o aumento de63

demanda pelo uso de recursos de TIC. Luiz Antônio pontuou que há a possibilidade de liberação de64

vagas de docentes por parte do Mec, mas as vagas para TAs é menos provável. Adicionou que65

haverá diminuição do número de Bolsas BAP (explicou que com o aumento dos valores e a mesma66

quantidade de recursos, o quantitativo de bolsas naturalmente diminuirá). Aconselhou que neste67

momento é sugerido trabalhar com o que está posto. Luiz Antônio compartilhou o quantitativo de68

matrículas efetivadas na primeira chamada Sisu para Cursos do CSC, considerou o número muito69

reduzido e salientou que há a expectativa da segunda chamada. Compartilhou que a tendência das70

universidades públicas é diminuir as efetivações de matrículas e em contraponto às matrículas no71

ensino a distância que estão aumentando consideravelmente. Ressaltou que a UFSB vai ter que72

pensar na possibilidade de inserir cursos na modalidade ensino a distância. E também de ensino73

parcialmente a distância sugeriu buscar caminhos para isso. Fez uma observação em relação ao74

ensino a distância que primeiro curso para a modalidade ensino a distancia deverá passar por75

aprovação no Mec e a partir de então, para os cursos subsequentes, a aprovação interna já é o76

suficiente. Janaína Losada ponderou que a diminuição das matrículas nas IFES é o resultado dos77

anos de propaganda negativa. Considerou que há um temor de lançar um curso sem a cautela devida78
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e que o MEC pode ser imprevisível. Luiz Antônio citou a possibilidade de um “Reuni Digital” e79

falou do ranking que a UFPA está mais bem qualificada surpreendentemente e a UFSB não ocupa80

uma boa posição no ranking. Os programas de Pós são um fator de compensação e gera espaço para81

reflexão. Luiz Antonio informou sobre a divulgação dos cursos nas redes sociais (ACS). Informou82

que a servidora Jornalista Malu da Assessoria de Comunicação - ACS informou indisponibilidade83

do espaço por reeditação, mas pediu que se houver necessidade de publicação ela mesma pode fazer84

o encaminhamento na Assessoria. Indicação de nova Diretoria de Ensino e Aprendizagem -85

DEA/Progeac. Luiz Antônio informou que Márcio Carvalho está assumindo a DEA no lugar de86

Milena. Luiz Antônio informou que o registro do pedido de férias será feito pelo Sou Gov.87

Perguntou se alguém tem perguntas. Não houve manifestações. Luiz Antônio compartilhou que o88

discente do curso de História Aleff foi aprovado para mestrado na Fiocruz. Márcio Lima comentou.89

Informou que todas as colações de grau no decorrer do ano ocorrerão em gabinete e colação de grau90

festiva ocorrerá apenas no final do ano. ATAS: Apreciação de Atas: Não houve apreciação de91

atas. Pauta 01. Aprovação de projetos de pesquisa e extensão (Proponente: Decanato): Luiz92

Antônio informou as Ações de Extensão aprovadas ad referendum pelo Decanato, a saber: 1. Série93

em Debate: Desserviço ao consumidor Evento da Área Temática de Direitos Humanos e Justiça94

Coordenação: Cristina Pazó 2. História do ambientalismo no mundo Evento da Área Temática de95

Meio Ambiente Coordenação: Roberto Rabbani 3. Programa Extensionista Cidadania, Autonomia96

e Direito Programa da Área Temática de Direitos Humanos e Justiça Coordenação: Cristina Pazó97

4. A Regularização Fundiária Urbana e a Lei n. 13.465, de 2017, no cenário de Porto Seguro/BA98

Evento da Área Temática de Direitos Humanos e Justiça Coordenação: Cristina Pazó 5.99

Praticando Direito Projeto da Área Temática de Direitos Humanos e Justiça Coordenação:100

Daniela Rocha Coordenações adjuntas: Cristiano Longo, Fábio Bozza e Cristina Pazó 6. Mini101

curso Candomblé como Conexão Afro-Atlântica Segundo a tradição Yoruba (Nação Keto) Ação de102

Extensão da Área Temática de Cultura e Arte Coordenação: Luciana Ávila e Ana Carneiro 7.103

Projeto Jovem Doutor – Promoção da Saúde, Ciência e Cidadania na Escola Pública Grapiúna104

Projeto de Extensão da Área Temática da Saúde Coordenação: Lina Faria. Procedeu-se a votação105
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e a pauta foi aprovada por unanimidade. Cristina Pazó e Diego Casemiro comentaram a ação e a106

importância dos projetos nº 1, 3, 4 e 5. Esclareceram a política pública do REURB e agradeceram.107

Luiz Antônio comentou que a especulação imobiliária está crescendo absurdamente nessas áreas e108

que os residentes não têm informação sobre os trâmites legais, correndo o risco de não ter para onde109

ir. Reforçou a importância das ações e projetos nessa temática. Pauta 02. Edital de Eleição de110

Representação Discente na Congregação (Proponente: Decanato): Luiz Antônio abordou a111

conversa com a representante discente Camila referente a representação discente no CFCHS,112

informou que sugeriu que o DCE convocasse a assembleia e registrasse em ata para apresentar à113

Congregação. Informou que o DEC apresentou a minuta do edital que foi encaminhado à114

Congregação: Edital 01/2023 - DCE Eleição - Para Representantes Discentes da Congregação do115

Centro de Formação em Ciências Humanas e Sociais (CFCHS), o documento elaborado pelo116

Diretório Central de Estudantes (DCE), em parceria com o Centro de Formação em Ciências117

Humanas e Sociais (CFCHS), torna público o presente Edital de Eleição e convoca os discentes118

para o processo eleitoral para preenchimento das seguintes vagas: Representação Discente para119

cursos de 1º e 2º ciclo; e Representação Discente para cursos de 3º ciclo (Pós Graduação em Estado120

e Sociedade). O decano explicou ainda que o cronograma será ajustado. Janaína Losada levantou a121

questão e argumentou que o edital deve ser feito na instância discente apenas sugeriu a retirada do122

CFCHS. Rodrigo Fonseca e Pablo Antunha concordaram com a Prof.ª Janaína. Luiz Antônio123

concordou que é uma questão discente, mas reforçou o seu pedido de registro em ata. Os presentes124

votaram pelo encaminhamento da Prof.ª Janaína e a eleição deve ocorrer no âmbito do DCE apenas.125

Rodrigo Fonseca indicou que o uso do SigEleições pode ser facultado e os presentes concordaram.126

Neste momento registra-se a entrada da Prof.ª Lina Rodrigues e a saída dos representantes do DCE127

Hortência Brito, Diego Casemiro, Samily Lima, Isabely Dutra. Pauta 03. Relatos sobre os ajustes128

nos PPCs dos Cursos (Proponente: Decanato): Luiz Antônio contextualizou a situação. Pablo129

Barbosa falou que atualizou o PPC da Antropologia e disse que pediu à Progeac a aprovação do130

PPC em formato de quadrimestre, mas que a solicitação foi indeferida. Pablo Antunha informou131

realização de reunião do colegiado em fevereiro, em março e antes com a NDE, comunicou que o132
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Prof. Pedro Leal propôs uma nova matriz curricular do PPC adaptado por semestre que permitiu que133

retornasse ao NDE e fosse adaptado para semestre sem grandes alterações. Pontuou a possibilidade134

de reduzir a FG e isso foi feito: 2475 horas foram reduzidas em 60 horas. Luiz Antônio esclareceu135

que qualquer alteração no documento tem que passar pela Congregação. Pablo Antunha Barbosa136

pediu apreciação na próxima reunião da Congregação para encaminhamento no prazo estipulado137

que é o mês de maio. Luiz Antônio sugeriu que todos os PPCs de cursos sejam analisados nessa138

próxima reunião de Congregação prevista para o mês de abril (dia 11). Esclareceu que o documento139

pode ser enviado ao CFCHS por e-mail e posteriormente serão encaminhados via memorando à140

Progeac. Rodrigo Fonseca lembrou que o PPC História foi aprovado no ano anterior com alguns141

ajustes e a maioria pontuais. Notou que o NDE está muito fragilizado e está no trabalho final que é142

importante que o PPC esteja no ar tendo em vista também a vinda do MEC. Luiz Antônio143

concordou e propôs a aprovação em abril. Cristiano Longo informou que o PPC do BIH falta só o144

detalhe final - só depende do NDE. Cristiano Longo informou que o PPC do curso de Direito está145

bem avançado e haverá redução da carga horária do curso. Lembrou que é o Prof. David está na146

coordenação NDE e pontuou que o trabalho já está bastante adiantado. Pauta 04. Aprovação do147

cronograma de reuniões do CFCHS (Proponente: Decanato): Luiz Antônio informou que não148

preparou o cronograma com as datas, mas informou que a reunião ocorrerá às terças-feiras. Janaína149

Losada solicitou que as reuniões da Congregação não ocorram na terceira semana do mês que150

coincide com as reuniões do PPGES. Luiz Antonio informou que encaminhará por e-mail uma151

proposta de data para reunião com as coordenações para tratar sobre ajustes. Pauta 05. Parecer do152

Decanato sobre interesse na redistribuição do Professor Anderson Lobato (Proponente:153

Coordenação Curso de Direito). Luiz Antônio falou que foi proposto por Cristiano Longo e que a154

proposta do curso de Direito é importante. Cristiano Longo resumiu a situação e falou que o155

gabinete pediu despacho do Prof. Luiz que remeteu ao NDE que não estava constituído na época e156

pediu para que o decano fizesse o despacho e, caso pergunte sobre o posicionamento do NDE e o157

posicionamento do curso de Direito, os dois são favoráveis sem nenhum voto contrário. Luiz158

Antônio falou que a condição que apresenta é que não pode estar condicionada a nenhum código de159
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vaga. Esclareceu que essa é a única condição do decanato. Victor Boson fez considerações, citou160

uma série de embargos, do ponto de vista da realidade apelou para que entre como componente161

determinante pois não tem universidade que resista considerando o quantitativo docente. Pediu que162

se houver a possibilidade que haja aprovação da Unidade de origem e da Unidade de destino. Luiz163

Antonio falou que não haveria exigência de contrapartida por parte da Universidade. Ressalvou que164

é sem contrapartida da UFSB e que isso não implique futuramente nas vagas que vierem a surgir.165

Propôs esse encaminhamento. Rodrigo Fonseca fez algumas ponderações.“Acredito que essa166

discussão só tem materialidade/desdobramento na existência de código de vaga para o Direito ou167

professor que queira fazer permuta”. Victor Boson citou a matriz Andifes e falou para definir um168

critério. Luiz Antônio esclareceu que a matrícula ativa e a de frequentadores podem distorcer a169

realidade. Concordou que os critérios têm que ser definidos para usar como referencial. Ivana170

Gamerman pediu cuidado e falou que os cursos são diferentes. Janaina Losada considerou que a Pós171

Graduação não tem a ver com a questão, mas notificou que fará seleção entre os docentes internos,172

lembrou que houve a vaga de Rabbani que não foi liberada. Arguiu que não adianta autorizar sem173

contrapartida. Sugeriu estabelecer uma prioridade para os cursos. Citou a importância do174

posicionamento da Prof.ª Valéria coordenadora do Curso de Gestão Pública e Social que não está175

presente, alertou que há rodando que não tem número de professores suficiente. Considerou que o176

curso de História tem docentes, mas todos tem necessidades e precisam mesmo urgente de uma177

política de vagas. Observou que o CFCAm está mais organizado nesta questão e comentou que os178

cursos de ciências já existe uma decisão de cada vaga por área e por ano. Ivana Gamerman lembrou179

todo o seu processo para remoção, reforçou que houve a exigência de a sua vaga ter contrapartida,180

lembrou como a decisão foi tomada e precisou do código de vaga. Márcio Lima falou “penso que181

se houver a exigência da contrapartida da IFES de origem do docente, a aprovação da182

redistribuição implica já em destinar ao direito uma vaga que não foi discutida, e que não se sabe183

quando virá”. Luiz Antônio propôs que os NDEs indiquem componentes para um GT que terá a184

função de estabelecer os critérios. Victor Boson falou que tem que ficar claro. Pablo Antunha185

Barbosa sugeriu verificar quantos docentes são realmente do Centro de Formação. Sobre o parecer,186
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o decano confirmou que fará, considerando que não há código de vaga, os presentes aprovaram o187

encaminhamento proposto. Os presentes concordaram com a composição da comissão. Registra-se188

neste momento a retirada de todos que não são membros da Congregação. Pauta 05. Parecer de189

Sindicância do Processo 2376.005073-2022-19. (Relatoria: Professor Victor Boson /190

Proponente: Decanato). Destaca-se que a partir deste momento a reunião ocorreu de forma restrita191

aos membros da congregação. Victor Boson procedeu a leitura do parecer. Os membros discutiram,192

adicionaram ao debate os acontecimentos recentes relacionados ao discente E.E.S.S - interessado no193

processo. Os presentes comentaram as decorrências para todo o coletivo acadêmico e consideraram194

o fato como um agravante para o processo. O parecer sugeriu como encaminhamento o195

cancelamento da inscrição no curso para os discentes envolvidos, tanto da parte acusada L.L.F.M,196

quanto da parte acusadora E.E.S.S. Os membros pontuaram que as agressões ocorreram de forma197

comutativa e as consequências geradas extrapolam o ambiente universitário. Considerando todos os198

argumentos elencados, os membros concordaram com a aplicação de sanção. Pablo Antunha199

Barbosa alegou interesse de foro íntimo na matéria, declarou suspeição para julgar o processo em200

pauta com o intuito de preservar a imparcialidade. O decano abriu a votação do parecer que foi201

votado e aprovado por unanimidade. Desta forma, proceder-se-á ao cancelamento da inscrição no202

curso dos discentes E.E.S.S e L.L.F.M . Para impedir que haja interferência e em razão de recentes203

acontecimentos agressivos do denunciante, os membros decidiram aplicar a suspensão temporária204

das atividades acadêmicas para o discente E.E.S.S até a conclusão do processo. O que ocorrer:205

Nada a registrar. Nada mais havendo a tratar, Luiz Antônio Silva Araújo encerrou a reunião, da qual206

eu, Joelma Boto, lavrei a presente Ata, que vai assinada e aprovada pelos membros em 22/03/207

2023.208

Assinaturas:
Nome completo: Assinatura:

Cristiano da Silveira Longo acesso remoto

Ivana Maria Gamerman acesso remoto

Janaína Zito Losada acesso remoto



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA
CAMPUS SOSÍGENES COSTA
CENTRO DE FORMAÇÃO EM CIÊNCIAS HUMANAS E SOCIAIS

Página 9 de 9
Universidade Federal do Sul da Bahia – UFSB
Campus Sosígenes Costa – Centro de Formação em Ciências Humanas e Sociais
BR 367, Km 10 - Rod. Porto Seguro-Eunápolis, Porto Seguro, BA - 45.810-000

Luiz Antonio Silva Araújo Acesso remoto

Pablo Antunha Barbosa acesso remoto

Rodrigo Oliveira Fonseca acesso remoto

Victor Hugo Criscuolo Boson acesso remoto
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ATA Nº 164/2023 - CFCHS (11.01.06.02) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 22/03/2023 20:14 )
CRISTIANO DA SILVEIRA LONGO

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

CDIR (11.01.06.12)

Matrícula: ###550#8

 (Assinado digitalmente em 23/03/2023 10:01 )
IVANA MARIA GAMERMAN

COORDENADOR - TITULAR

CBIH-SC (11.01.22.07)

Matrícula: ###551#4

 (Assinado digitalmente em 23/03/2023 14:03 )
JANAINA ZITO LOSADA

COORDENADOR DE PÓS-GRADUAÇÃO - TITULAR

PPGES (11.01.06.04)

Matrícula: ###299#2

 (Assinado digitalmente em 22/03/2023 15:48 )
LUIZ ANTONIO SILVA ARAUJO

DIRETOR DE CENTRO - TITULAR

CFCHS (11.01.06.02)

Matrícula: ###527#1

 (Assinado digitalmente em 22/03/2023 15:45 )
PABLO ANTUNHA BARBOSA

COORDENADOR - TITULAR

CANT (11.01.06.11)

Matrícula: ###259#4

 (Assinado digitalmente em 23/03/2023 07:38 )
RODRIGO OLIVEIRA FONSECA

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

COLHIST (11.01.06.02.01)

Matrícula: ###364#2

 (Assinado digitalmente em 23/03/2023 14:09 )
VICTOR HUGO CRISCUOLO BOSON

DIRETOR - SUBSTITUTO

CFCHS (11.01.06.02)

Matrícula: ###909#6
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